

○No. 3 (1989. 9)

Recent Change in Prevalence of Parent-child Co-residence in Japan
(Reprinted from *Journal of Population Studies (Jinkogaku Kenkyu)*,
No.10, 1987)

廣嶋 清志技官

平成元年度実地調査の施行

本研究所においては、平成元年度実地調査として「家族ライフコースと世帯構造変化に関する人口学的調査」を実施する予定であるが、その実施要綱は次のとおりである。

「家族ライフコースと世帯構造変化に関する人口学的調査」実施要綱

1 調査の目的

将来の人口推計とともに、世帯数の将来推計、とくに正確な世帯構成別・人員別推計は、将来急速に進行する人口高齢化に伴って老人を含む世帯が増加し、それへの対応が迫られている現在、厚生行政にとってきわめて重要である。

この調査は、世帯を単位として、世帯の形成、変化の歴史、つまりどのようにして新しい世帯が形成され、どのように変化したのか、また将来どのように変化していくのかを明らかにすることを目的としている。これによって、来るべき本格的な人口高齢化とそれに伴う世帯の高齢化、三世代同居、老人夫婦世帯あるいは老人単独世帯の問題に対応するための基礎資料を得ることができる。

2 調査の対象および客体

全国の世帯主を調査の対象とし、平成元年国民生活基礎調査が行われる調査区を親標本として157調査区を無作為抽出し、その地区内のすべての世帯（約7,850世帯）の世帯主を調査の客体とする。

3 調査の期日

平成元年7月15日（ただし、平成元年6月1日現在の事実による）

4 調査の事項

- (1) 世帯に関する事項
- (2) 世帯員に関する事項
- (3) 世帯主とその配偶者に関する事項
- (4) 世帯形成に関する意識

5 調査の方法

この調査は、厚生省人口問題研究所が厚生省大臣官房統計情報部、都道府県、政令指定都市および保健所の協力を得て実施する。

調査票の配布・回収は調査員が行い、調査票への記入は世帯主の自計方式による。

6 集計および結果の公表

集計は厚生省人口問題研究所が行い、結果は平成2年8月頃公表の予定である。

（担当：清水浩昭、伊藤達也、小島宏、池ノ上正子）

人口問題研究所創立50周年記念式典及び祝賀会

表記の式典及び祝賀会は1989年9月8日（金）、グランドヒル市ヶ谷において盛大に開かれた。当日のプログラムは下記の通りである。

記念式典（13時30分～14時30分）

開式

阿藤 誠（人口政策研究部長）

式 辞	河 野 稲 崎 (人口問題研究所長)
厚生大臣挨拶	戸井田 三 郎
来賓祝辞	
人口問題審議会会長	山 本 正 淑
厚生省試験研究機関長会議代表	森 龍 男
日本人口学会会長	村 松 稔
国連人口基金事務局長	ナフィス・サディック (代理 安藤博文)
祝電披露	
閉 式	
記念講演 (14時30分～16時30分)	
座 長	河 野 稲 崎
1. 人口資質の新しい問題点	青 井 和 夫
東京大学名誉教授	
2. 人口高齢化の諸問題	岡 崎 陽 一
前人口問題研究所長	
創立記念パーティー (17時～19時)	
祝 辞 厚生事務次官	吉 原 健 二
日本大学人口研究所教授	黒 田 俊 夫
成城大学教授	濱 英 彦

第22回家族社会学セミナー

「今、家族に何が起こっているのか」を総合テーマとした、第22回家族社会学セミナーは袖井孝子（お茶の水女子大学）実行委員長の御尽力によって1989年7月22～24日、小田原市のM R Aハウス・アジアセンターで開催された。当研究所評議員の森岡清美（成城大学）、前評議員の青井和夫（流通経済大学）の両先生をはじめとする約150名の家族研究者が集まり、人口とも関係が深いテーマについて活発な議論が繰り広げられた。海外からもタマラ・ハレーブン博士（デラウェア大学教授、ハーバード大学人口研究センター研究員）が参加した。

初日の午後には長津美代子（青葉学園短大）と山田昌弘（東京学芸大学）の司会の下に第1セッション「若手研究者による研究発表」が開かれ、以下の5報告が行われた。

- 1 精神障害者の家族
大島 厳（精神保健研究所）
- 2 人生における出来事経験のコーホート間比較調査
嶋崎 尚子（早稲田大学）
- 3 災害研究を通じての家族ストレス論の検討
木下 栄二（東京都立大学）
- 4 現代の育児援助と育児ネットワーク
落合 恵美子（同志社女子大学）
- 5 家族における対処行動をめぐる研究
松田 智子（大阪市立大学）

第2日目には以下の5報告があったが、このうちで最初の2報告は池田義孝（早稲田大学）と牧野カツコ（お茶の水女子大学）の司会の下に午前に行われ、最後の3報告は鈴木敏子（横浜国立大学）と渡辺秀樹（電気通信大学）の司会の下に午後に行われ、それぞれの報告について討論者による討論が続いた。